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 VERBALE N.55 
C O M U N E  D I   P A L E R M O 

I° CIRCOSCRIZIONE 
VERBALE DELLA SEDUTA DI CONSIGLIO DEL 07/04/2021 

     

 L’anno duemilaventuno il giorno sette del mese di aprile si è adunato, in seduta 

ordinaria, giusto avviso del Presidente  prot.int. n. 208/2021 SCIRC1 del 31/03/2021  il 

Consiglio della Prima Circoscrizione in modalità videoconferenza- mediante collegamento 

telematico “a distanza” - resta inteso che il luogo della riunione è da intendersi, 

convenzionalmente, presso i locali della Prima Circoscrizione siti in Piazza Giulio Cesare n.52. 

La pubblicità della seduta  verrà garantita dalla registrazione della stessa e dalla sua 

pubblicazione, ad opera del webmaster, sul canale youtube: 

https://www.youtube.com/user/ComunediPalermo1.      

  Presiede il Vicepresidente della Prima Circoscrizione Antonio Nicolao. Assiste in 

qualità di Segretario il Dott. Francesco Militello, funzionario amministrativo della Prima 

Circoscrizione. 

Alle ore 09,38 il Segretario procede all’appello nominale. Oltre al Presidente risultano 

presenti i consiglieri: Imperiale Salvatore, Pitarresi Maria, Randazzo Giuseppe, Tramuto 

Francesco, Valenti Antonino, Venturella Tziana e Vetrano Francesca. Il totale dei presenti è 

pari a otto. 

Vista la presenza del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta. 

Presidente (Nicolao): procede alla nomina degli scrutatori e propone i consiglieri: 

Vetrano, Pitarresi e Valenti. L’aula approva. 

Presidente (Nicolao): pone nuovamente in trattazione il punto n.2 degli atti ispettivi 

dell’ordine del giorno – mozione  presentata dalla consigliera Vetrano,  avente ad oggetto: 

“Installazione di cartelli relativi al “DIVIETO DI ACCESSO AI CANI” presso Piazza 

Papireto”. 

Cons. Vetrano: fa presente di essere dispiaciuta per avere dovuto presentare una 

mozione per imporre un divieto, ma ritiene ciò necessario, in quanto alcuni cittadini non 

https://www.youtube.com/user/ComunediPalermo1#_blank
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riescono a rispettare le regole. Ricorda che esistono leggi e regolamenti che consentono di 

apporre divieti all’accesso degli animali in determinati siti. Ritiene giusto tutelare con la 

mozione Piazza Papireto, che è stata riqualificata dall’Amministrazione con notevoli sforzi. 

Ricorda, infine, che la mozione costituisce una proposta che l’Amministrazione potrà decidere 

se attuare o meno. 

Alle ore 09,52 partecipa ai lavori il capogruppo Sorci. 

Cons. Venturella: non condivide il contenuto della mozione e ritiene necessario fare 

campagne di sensibilizzazione sull’argomento. Fa presente, inoltre, che esistono altre piazze 

nella città e non avrebbe senso limitare il provvedimento solo ad una di esse. 

Alle ore 09,56 partecipa ai lavori il Presidente Castiglia ed assume la Presidenza. 

Cons. Vetrano: fa presente come sia necessario salvaguardare la piazza che è in 

ciottolato e  quando si tolgono le deiezioni canine rimangono comunque le macchie. Ritiene 

“estrema” la mozione perché “estrema” è la situazione che si sta analizzando. 

Cons. Pitarresi: afferma di non condividere quanto richiesto dalla consigliera Vetrano  e 

ricorda che già il giorno precedente aveva fatto presente che le deiezioni potrebbero, anche, 

essere di cani randagi. Sarebbe favorevole ad un cartello per rammentare ai proprietari dei cani 

di raccogliere le deiezioni con apposito servizio di verifica della P.M.. 

Presidente (Castiglia): afferma che si asterrà, in quanto ritiene che vada fatto un lavoro 

più approfondito e che sia necessario prevedere dei cestini per la raccolta e distributori dei 

sacchetti. 

Vicepresidente (Nicolao): non ritiene scandalosa la mozione e pensa che sia possibile, 

in alcuni casi, imporre delle limitazioni. Afferma, inoltre, che se la consigliera Vetrano ha 

presentato la mozione, lo ha fatto perché, evidentemente, le condizioni del sito lo richiedevano. 

Ricorda, inoltre, che in Piazza Bottego sono state imposte analoghe limitazioni. 

Cons. Sorci: ricorda che il giorno precedente aveva chiesto la sospensione per 

approfondire la questione con i colleghi del gruppo. Afferma di essere stato convinto dalla 

consigliera Vetrano che gli ha letto un articolo, dal quale si evinceva che certi spazi possono 

essere limitati. Ritiene necessario assumere tale provvedimento, in quanto bisogna tutelare il 

ciottolato che non si riesce a pulire bene. 

Cons. Randazzo: condivide la mozione perché molti padroni non puliscono le deiezioni 

canine e voterà favorevole. 
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Cons. Imperiale: chiede alla consigliera Vetrano di avere i riferimenti della legge, alla 

quale ha fatto riferimento il consigliere Sorci, per potere valutare meglio la questione. 

Cons. Venturella: fa presente che in Piazza Bottego vi sono aiuole e, pertanto, la 

situazione non è assimilabile. Non condivide l’idea di “Vietare” e ritiene necessario, invece, 

educare il cittadino. Afferma che vorrebbe conoscere la legge, alla quale si è fatto riferimento e  

che darebbe il suo appoggio alla consigliera Vetrano per una campagna di sensibilizzazione, 

facendo scattare il divieto solo ad una determinata scadenza infruttuosa. Trova la mozione non 

risolutiva del problema. 

Cons. Vetrano: fa riferimento ad una sentenza per un ricorso vinto da un proprietario di 

un cane dalla quale si evince che le amministrazioni comunali possono imporre divieti di 

accesso agli animali in determinati luoghi e ricorda che già vigono gli obblighi di tenere il cane 

al guinzaglio e di raccogliere le deiezioni canine. Ribadisce la necessità di tutelare la piazza in 

ciottolato e i residenti che non possono godersela.  

Vicepresidente (Nicolao): ricorda come ogni giorno si constati l’inciviltà dei cittadini e 

ritiene che non ci si possa scandalizzare per l’affissione del cartello, richiesto dalla consigliera 

Vetrano. Sostiene che è chiaro come non si possa limitare l’accesso dei cani randagi, ma 

sarebbe importante riuscire ad ottenere qualche risultato con la mozione in discussione. 

Presidente (Castiglia): ricorda all’aula la necessità di non essere ripetitivi negli 

interventi. 

Cons. Pitarresi: ritorna sul testo della mozione e ritiene che si possa fare un cartello per 

invitare i padroni dei cani a non farli defecare all’interno della piazza e non per vietarne 

l’accesso. Ribadisce la necessità di fare opera di sensibilizzazione. 

Cons. Sorci: ricorda che obiettivo della mozione è quello di tenere pulita la piazza a 

garanzia dell’igiene. 

Cons. Vetrano: fa presente che la mozione è stata pensata proprio perché il cane è 

imprevedibile e non si sa se all’improvviso può fare i propri bisogni. Afferma di non ritenerla 

scandalosa. 

Cons. Pitarresi: fa presente che il proprietario del cane capisce quando l’animale deve 

fare i propri bisogni e non comprende perché non lo si possa fare passare da Piazza Papireto 

quando li ha già fatti o quando il padrone è consapevole che non debba farli. 

Presidente (Castiglia): condivide quanto detto dal consigliere Imperiale circa 

l’opportunità di esaminare la legge. 
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Cons. Vetrano: afferma di non avere a disposizione la legge e chiede di esaminare 

l’opportunità di rinviare la discussione. 

Presidente (Castiglia): afferma che tale decisione deve essere presa dalla consigliera 

Vetrano. 

Cons. Vetrano: ricorda quanto detto in precedenza circa l’articolo che ha letto ed invita 

il Presidente a decidere. 

Presidente (Castiglia): ricorda che già i proprietari possono essere sanzionati se non 

rispettano le regole relative alla custodia dei cani. Fa presente, inoltre, che i Comuni possono 

emettere ordinanze su come gestire alcune aree e su come comportarsi rispetto alle violazioni. 

Ritiene che ci siano le condizioni perché l’aula si esprima e considera necessario costruire un 

percorso con i proprietari dei cani con campagne di sensibilizzazione. 

Alle ore 10,47 la mozione, iscritta al punto n. 2 degli atti ispettivi, viene posta in 

votazione ed approvata a maggioranza. Si astengono Castiglia, Imperiale, Pitarresi e Venturella, 

mentre votano favorevole Nicolao, Randazzo, Sorci, Tramuto, Valenti e Vetrano. 

Presidente (Castiglia): comunica all’aula che dal sopralluogo effettuato su “Piazza 

Beati Paoli” la stessa è risultata troppo piccola per la manifestazione “LibrOvunque”. Fa 

presente che è stata proposta “Piazza Papireto”, in particolare l’area accanto all’ingresso laterale 

dell’Accademia delle Belle Arti e non quella pedonale, in quanto in pendenza. Chiede all’aula 

di valutare anche Piazza Monte di Pietà. 

Alle ore 10,51 il consigliere Valenti abbandona i lavori. 

Cons. Tramuto: mostra a video lo spazio di Piazza Papireto nel quale si vorrebbe 

montare la tensostruttura e ritiene che “Piazza Beati Paoli” sarebbe più indicata, in quanto vi 

sarebbero maggiori vie di fuga.  

Cons. Venturella: afferma che “Piazza Beati Paoli” è stata scartata perché la 

tensostruttura occuperebbe tutta la Piazza e si dovrebbe accedere dalla strada. Ricorda che in 

passato sono state organizzate manifestazioni, imponendo, anche limitazioni temporanee della 

viabilità. 

Presidente (Castiglia): crede necessario un sopralluogo da effettuare nei prossimi giorni 

con il comitato tecnico-scientifico e con i tecnici per verificare le possibili soluzioni. Afferma 

che si metterà al lavoro per organizzarlo quanto prima. 
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Presidente (Castiglia): pone in trattazione il punto n.3 degli atti ispettivi dell’ordine del 

giorno – mozione  presentata dal consigliere Sorci,  avente ad oggetto: “Incontro con il 

Comandante della Stazione dei Carabinieri Piazza Marina (o chi ne fa le veci)” 

Cons. Sorci: decide di accantonarla in attesa di stabilire cosa sia meglio fare. 

Cons. Venturella: ricorda di avere trasmesso alcune mozioni e vuole sapere se saranno 

trattate nel corso del mese. 

Presidente (Castiglia): comunica che verrà fatto un ordine del giorno integrativo per il 

mese di aprile.  Successivamente pone in trattazione il punto n.4 degli atti ispettivi dell’ordine 

del giorno – mozione  presentata dal consigliere Tramuto,  avente ad oggetto: “Abbattimento 

barriere architettoniche in Piazzetta delle Stigmate – Creazione scivolo sul marciapiede della 

villetta”. 

Segretario: dà lettura della mozione. 

Cons. Tramuto: fa presente che ha presentato la mozione su suggerimento di un 

diversamente abile, che gli ha manifestato l’impossibilità di accedere alla villa, che si trova in 

Piazzetta delle Stigmate. 

Cons. Imperiale: si complimenta per la mozione e si augura che il Comune possa 

intervenire il prima possibile. 

Cons. Vetrano: è favorevole alla mozione, in quanto ritiene che non bisogna trascurare i 

diversamente abili. 

Cons. Venturella: ritiene assurdo che nel 2021 si parli ancora di dovere abbattere 

barriere architettoniche e condivide la mozione. 

Cons. Sorci: apprezza la mozione e ricorda che otto anni addietro ha organizzato una 

manifestazione con disabili in Corso Vittorio per rivendicare i diritti loro spettanti. 

Cons. Randazzo: ritiene importante fornire ai disabili la possibilità di potersi muovere. 

Voterà favorevole la mozione. 

Cons. Imperiale: ricorda anche lui la manifestazione, alla quale ha fatto riferimento il 

consigliere Sorci, organizzata dalla Commissione Cultura della quale entrambi facevano parte. 

Cons. Tramuto: ricorda che dal 18.02 al 01.03 u.s. si potevano presentare al Comune di 

Palermo le istanze per ottenere contributi per l’abbattimento di barriere architettoniche private. 

Sarebbe importante verificare, a suo avviso, se è possibile accedere a tale fondo da parte 

dell’Amministrazione Comunale per realizzare tutti gli interventi necessari in materia. 
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Presidente (Castiglia): comunica di essere stato contattato dall’associazione che ha 

organizzato il “carrozzina day”, che vuole promuovere un progetto sull’accessibilità, che verrà 

presentato in aula. 

Alle ore 11,30 la mozione iscritta al punto n.4 degli atti ispettivi viene posta in votazione 

ed approvata all’unanimità dall’aula. 

Alle ore 11,31 il Presidente Castiglia chiude i lavori. 

 

 

Il Segretario                                                                         Il Presidente                                                            

 Dott. Francesco Militello                                                Antonio Nicolao 

 

                                                                                                     

                                                                                                      Massimo Castiglia 
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